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الرحيم الرحمن الله بسم
: تعالي قال

ُ الف َل( ُ اله ُ اليكَلِّ َبتْ مَا َلهَا ُ الوسْعَهَا إِلّ َنفْسًا اللّ َليْهَا كَسَ  مَا وَعَ
َبتْ َتسَ َنا اكْ َنا َل َربّ َنا إِن ُ التؤَاخِذْ َنا َأوْ نّسِي َنا َأخْطَأْ َل َبّ ْل وَ  تَحْمِ

َنا َليْ ًصْا عَ ُ اله كَمَا إِ َت َلى  حَمَلْ َنا مِن الّذِينَ عَ َنا قَبْلِ َل َربّ َنا وَ  ُ التحَمِّلْ
َة َل مَا َنا طَاقَ ُ الف بِهِ َل ْر وَاعْ َنا عَنّاوَاغْفِ َنآ  َل َنا أَنتَ وَارْحَمْ َل  مَوْ

َنا ُْ الص َلى  َفان ِرينَ الْقَوْمِ عَ ) الْكَافِ
 العظيم الله صدق

286 اليةة البقرة سورة
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البحث مستخلص
 أنواعها واختلفت أغراضها وتعددت  الخية  الونة في العارض كثت 

 ، وترفيهية ووجدانية وإعلمية ، وإعلنية ، توضيحية ضورة  وأًصببحت وأهدافها
 عن العارض تميت  . فقد التصال وسائل من وسيلة أقوي أصببحت بذلك وهي
 النسان حواس جميع تخاطب الت الوحيدة  بأنها الخرى التصال وسائل بقية

. سواها دون بها انفردت  خاصبية وهذه
 والي م1976 عام افتتاحها في للمشاركة الصداقة بقاعة التحاقي منذ

 مجال في ومعارف  وتجارب خبة  من اكتسبته وما البحث هذا إعداد تاريخ م2006
 به الرتقاء بضورة  وأحسست ، الحيوي النشط هذا بأهمية شعرت  العارض
 العرض مستلزمات  بكل واللام تقنية ووسائل وإضاءة  وإشافا وإعدادا تنظيميا
 القومات  هذه كل لدراسة يتسع ل الدراسة لهذه التاح الحي أن . وبما الناجح
 بالسودان العارض وتطور لتاريخ التوثيق وهي الولي بالخطوة  أبدأ أن قررت 

 الدقيق التخصص من مزيد علي ويحثهم والباحثي الدارسي يعي مرجع ليجاد
 بعض من إل بالسودان للمعارض مرجع أي هناك ليس أنه وبما ، الجال هذا في

 توفي إلي هدفت ، العرض يفتتح وهو السئول علي تركز الت الفوتوغرافية الصور
 الجنبية الوسوعات  ببعض استعنت ، السودانية الثقافة في جديدة  وثيقة

 استعنت كما ، واصبطلحا لغة بالعارض للتعريف والنتنت والعاجم والقواميس
. والجلت  والصحف والكتيبات  والنشات  الدوريات  ببعض

 الجال هذا في الوائل الرواد مقابلت  علي اعتمدت  الدراسة هذه معظم
 ذكرهم تم فقد ، اليهم الوصبول في صبعوبة وجدت  فقد العام العمل ترك ومعظمهم

. القدمة في
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 وتصنيفها واصبطلحا لغة بالعارض التعريف علي أحتوي الول الباب
 في الواردة  الصطلحات  علي أحتوي كما التصال وسائل من وسيلة وبأنها

. الدارسة
 في العارض بعض تاريخ عرض إلي تطرقت فقد الثاني الباب في أما

. السودان في العارض وتطور تاريخ سدت  ثم باختصار العالم دول بعض
 أو هيئة لكل فصل خصصت فصول أربعة علي أحتوي فقد الثالث الباب أما

 معارض ، التشكيلية الفنون معارض ، بالسودان العارض بإقامة اختصت جهة
 الخرطوم ومعارض الدولي الخرطوم معرض ، السودانية البساتي فلحة جمعية
.  العربية للثقافة عاصبمة

 فقد السودان في العارض تطوير في الباش الثر الصداقة لقاعة كان ولا
 الكاملة الوقائع يحكي فصول خمسة علي أحتوي الذي الرابع الباب لها خصصت

 احتفالتها إلي ماثلة حقيقة أصببحت أن إلي فكرة  كانت أن منذ الصداقة قاعة لقيام
. الكبى الدولية الرئاسة القاعة الرائعة الضافة ثم الفض بيوبيلها

 طرأت  الت والتطورات  للقاعة الوظيفي للهيكل تطرقت الخامس الباب في
بالهيئة. للعاملي الوظيفي والوصبف الظروف  مقتضيات  حسب عليه

 الوثائق كل ضمنت فقد والتاريخي الوصبفي النهج انتهجت قد أنن وبما
. والدارسي الباحثي لصلحة ضورتها رأيت الت

،،، القصد وراء من والله
الباحثة

النوحي خليفة محمد آمنة
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Abstract

Recently, many exhibitions have varied and different purposes, 

types and objectives. Exhibitions are badly needed for illustration, 

advertisement, information, emotion and amusement. Exhibition has 

become an effective means of communication. It is unique compared to 

other means of communication simply because it addresses all the human 

senses.

When I joined the Friendship Hall in 1976 up to 2006 the time 

when this research was conducted. However, the experience and 

knowledge gained in the field of exhibition have made me to consider the 

importance of such a vital work. I felt a need to promote it in terms of 

organization, preparation, supervision and to adopt new technological 

means as well as to be familiar with all things necessary for the success of 

exhibitions, However, the scope of this study or rather the space available 

does not allow all the prerequisites of exhibitions to be studied. I decided, 

therefore, to document, in first place, the history and development of 

exhibitions in Sudan so as to come up with a reference book which will 

help both students and researchers to encourage them to pursue narrow 

specializations in this field.

So far, there is no reference on exhibitions in Sudan except some 

photographs featuring a government official opening of the exhibition. 

The study aims to present a new document in Sudanese culture. The study 

is based on some foreign, encyclopedias, dictionaries and internet to 

define exhibition. It also depended on periodicals. Publications, booklets, 

newspapers and magazines.

This study depended much on interviews of pioneers in the field, 

and many of them have left their positions as result it became difficult to 

access them. This has been stated in (the introduction).
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Chapter one presents a definition of the term exhibition, and its 

classification as a means of.communication as well as terms used in this 

study while chapter two has eviewed the history of exhibitions in some 

countries world wide and history of exhibitions in Sudan has been 

precisely reviewed in particular. IA nre

Chapter three encompasses four sections, each section includes all 

the organization involved in exhibitions’ preparation, in Sudan such as 

plastic art exhibition, Horticulture farming exhibitions in Khartoum, 

Khartoum International Fair and exhibition of Khartoum as capital city of 

Arab culture. Since Friendship Hall has a direct impact on development 

of exhibition in Sudan, chapter four  of this study has been designated for 

purpose five, it also reviews the establishment and development of 

Friendship Hall up to its silver jubilee anniversary and the splendid 

addition made to the International presidential Hall.

Chapter five tackles the professional hierarchy of the Friendship 

Hall and the recent developments made as dictated by conditions and job 

description of employees in the institution.

This study has adopted descriptive and historical methods and all 

the relevant documents have been adopted for the benefit of researchers 

and students.
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الحتويات  فهرس
الصفحةالوضوع

أ الية
ب بالعربية البحث مستخلص
د بالنجليية البحث مستخلص

و الحتويات  فهرس
ز اللحق فهرس
5-1 مقدمة

العارض وتصنيف : تعريف الول الباب
8-6 بالعارض :  التعريف الول الفصل
15-9 العارض : تصنيف الثاني الفصل
17-16اتمصمال وسيلة : العارض الثالمث الفصمل
19-18: الصطلحات  الرابع الفصل

 العالم دول بعض في العارض : تاريخ الثاني الباب
والسودان

 فمي الهامممة العارض بعض عمن تاريخيمة : نبذة  الول الفصل
العالم دول بعض

20-27

34-28السودان فمي العارض وتطممور : تاريممخ الثاني الفصل
 في بالعارض الختصة والؤسسات  : الهيئات  الثالث الباب

السودان
43-35التشكيلية الفنون : معارض الول الفصل
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53-44السودانية البساتي فلحة جمعية الثاني: معارض الفصل
62-54الدولي الخرطوم : معرض الثالث الفصل
122-63م2005 العربية للثقافة عاصبمة الخرطوم : معارض الرابع الفصل

والضمون والرسالة الفكرة  – الصداقة : قاعة الرابع الباب
136-123المصداقة قاعة لقيام الكاملة : الوقائع الول الفصل
142-137الصمداقمة لقاعمة العماممة : الهيئمة الثاني الفصل
161-143الصداقة قاعة ومرافق : موقع الثالث الفصل
207-162الصداقة لقاعة الفض : اليوبيل الرابع الفصل
216-208 الكبى المدولية الرئاسية : القاعة الخامس الفصل

الصداقة لقاعة والوظيفي الداري : الهيكل الخامس الباب
 لقاعة العامة للهيئة والتنظيمي الوظيفي : الهيكل الول الفصل

الصداقة
217-245

 لقاعة العامة بالهيئة للعاملي الوظيفي : الوصبف الثاني الفصل
الصداقة

246-267

269-268  : التوصبيات  الثالث الفصل
274-270والراجع : الصادر الرابع الفصل

312-275 اللحمممممق
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 اللحق فهرس

الصفح اللحق
 ة

275 يس عثمان محمد للستاذ الذاتية ) السية 1( رقم ملحق
278 الصداقة قاعة قيام لوقائع الخاصبة ) الوثائق2( رقم ملحق
 من الجمهورية لرئاسة العامة المانة ) ميانية3( رقم ملحق

م1/6/1976-30/6/1977
297

302 الصداقة لقاعة الفض باليوبيل الحتفالت  ) برنامج4( رقم ملحق
 الصداقة لقاعة العامة بالهيئة العاملي خدمة ) لئحة5( رقم ملحق
م1989 تعديل م1978 لسنة

305

 نساء بعنوان معرض – للرسالة التطبيقي ) الجزء6( رقم ملحق
 السودانية للمرأة  فخر مروي وملكات 
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